
Certaines consonnes sont muettes, en fin de 

noms, d’adjectifs, et plus rarement à l’intérieur 

des mots, ainsi qu’à la fin des verbes.  

Les lettres muettes n’apparaissent (sur fond gris clair) qu’à partir de la 

leçon dans laquelle le graphème est introduit. 

assis sur le mur, sami a lu. 

marine a mal‿à la narine.   alors sam la rassure. 

omar, tu finis la tarte. 

le poète a lu le petit poème à luc. 

nicolas, tu ne tapes pas sur la nappe ! 

 le sud/le nord ; l’accord, le canard. 

rudy relit la dictée d’amédée. 

lors de la fête communale, dima a vu dany. 

dès midi, nadir ira à la parade.   alors il‿arrivera tard à la fête de 
sa copine‿amélie. 

le canard barbote sur la mare. 

baba, tu calculeras d’abord le volume du cube. 

j’ajuste la robe de jeanne. 

 l’almanach. 

richard a une cabane rustique. 

natacha étudie la sculpture : une‿activité artistique bénéfique ! 

dès que tu seras là, tu me le diras. 

pédro a bu le sirop d’abricot :  le nôtre ! 

je suppose que la porte sera close, si j’arrive trop tard 

        ce, cet, cette ; sept (7), septième, dix-sept (17), dix-septième. 

 



consonnes et voyelles muettes  

consonne muette en fin de nom : le bras 

 le bras (la brasse), le dos (le dossard), l’amas (il amasse), le tas 
(il tasse), le pas (le passage). 

 le refus (refusé), un‿avis (avisé), le mépris (méprisé). 

 le sabot (la saboterie), la part (la partie), le portrait (le 
portraitiste) ; le flot (la flotte), un chat (une chatte). 

 un croc (un crochet), le porc (la porcherie). 

 le bord (la bordure), le nord (nordique). 

 le drap (la draperie), le corps (le corpuscule). 

 la paix (paisible) ; le riz (la rizière). 
 

consonne muette en fin d’adjectif : prêt 

 prêt, prête ; fort, forte ; vert, verte ; cuit, cuite. 

 admis, admise ; assis, assise ; obtus, obtuse. 

 épais, épaisse ; bas, basse ; gros, grosse. 

 frais, fraîche ; laid, laide. 
 

consonne muette dans un mot : sept 

 sept, dix-sept, le fils, la sculpture ; le respect (respectable), 
suspect (suspecte). 
 

voyelle muette dans un mot : jeanne 

 la gaieté, l’alcool, la coopérative ; il‿a eu, je crierais, 
j’apprécierais. 

 

 

        -ent, 3ème personne du pluriel des verbes. 
luce  parle, elle  parle ;  luce et lise  parlent, elles  parlent. 
lucas  parle, il  parle ;  lucas et job  parlent, ils  parlent. 

 



 le sang, la sangle, la langue, le manche, la mésange. 

        le faon, le paon, le taon. 

quand le chat n’est pas là, les souris dansent. 

Sandra, tu es‿en retard.   je t’attends depuis longtemps. 

 

 

s, t, d, nt/[consonnes muettes en fin de verbe] 

                Avoir : j’ai, tu as, il‿a, elle‿a, on‿a, nous‿avons, vous‿
avez, ils‿ont, elles‿ont. 

        J’ai eu, tu as eu, il‿a eu, elle‿a eu, on‿a eu, nous‿avons‿eu, 
vous‿avez‿eu, ils‿ont eu, elles‿ont eu. 
 

        Être : je suis, tu es, il‿est, elle‿est, on‿est, nous sommes, 
vous‿êtes, ils sont, elles sont. 

        Ils sont ≠ Ils‿ont. Elles sont ≠ Elles‿ont. 

 Être : j’ai été, tu as‿été, il‿a été, elle‿a été, on‿a été, nous‿avons
‿été, vous‿avez‿été, ils‿ont été, elles‿ont été. 

 Être : je serai, tu seras, il sera, elle sera, on sera, nous serons, 
vous serez, ils seront, elles seront. 
 

  
 Parler : je parle, tu parles, il parle, elle parle, on parle, nous 

parlons, vous parlez, ils parlent, elles parlent. 

 Partir : je pars, tu pars, il part, elle part, on part, nous partons, 
vous partez, ils partent, elles partent. 

 Vendre : je vends, tu vends, il vend, elle vend, on vend, nous 
vendons, vous vendez, ils vendent, elles vendent. 
 


